

## General Mikhail Kostarakos, presidente del Comité Militar de la Unión Europea

# «Nos merecemos una Europa más fuerte»

El máximo responsable militar de la UE cree que la organización tiene la capacidad para hacer de sus ciudadanos y su entorno un lugar más seguro

IKHAIL Kostarakos es un general griego, un artillero con un currículum en destinos internacionales que impresiona. Quizás por ello es consciente de que nuestro entorno es cada vez más inestable y que Europa debe emplear todos los medios a su alcance para garantizar su propia defensa. Y entre ellos, los militares. «Estamos preparados para cumplir lo que nos encomienden para tener una Europa a salvo», aseguró en una entrevista concedida a RED durante su reciente viaje oficial a España en la que elogió el papel de los militares españoles y su importante contribución a las misiones de la UE.

### -¿Cómo valora las últimas decisiones del Consejo para consolidar defensa europea?

—La Estrategia Global de la Unión en Política Exterior y de Seguridad es una respuesta al deterioro de la seguridad que padece nuestro entorno y «los vecinos de nuestros vecinos». El aumento en la proximidad geográfica de los conflictos, la constante aparición de estados frágiles, además del hecho evidente de que si no se actúa en el origen es imposible evitar que se vuelvan a producir crisis, ha llevado a los integrantes de la Unión a entender que necesitan incrementar su capacidad de acción

en su entorno estratégico. Hasta dónde llegará este compromiso de la UE y cuánto incrementará su capacidad militar aún está por decidir. Espero que, en un nivel diferente para cada conflicto, el componente militar forme parte de la solución tal y como contempla el denominado Enfoque Global de la UE (EU's Comprehensive Approach). Esta es, a fin de cuentas, la gran ventaja de la Unión Europea: contar con medidos políticos, económicos y militares.

## -Entre las medidas acordadas está la de crear un mando específico para las misiones no ejecutivas de la UE. ¿Cuál será su cometido?

—Así es. La antes mencionada Estrategia Global también reconoce la necesidad de un «poder inteligente» europeo (el concepto de *smart power*) más equilibrado, alejándose de la idea predomi-

«La gran ventaja es disponer de medios políticos, económicos y militares»

nante de que nuestro poder económico y diplomático, nuestro «poder blando», podría aportar soluciones a todos los problemas. Se comprendió que había que fortalecer la capacidad de seguridad, de defensa y de gestión de crisis, para lo que, entre otras cosas, el Consejo del 14 de noviembre de 2016 decidió establecer una Capacidad Militar de Planificación y Ejecución (MPCC) para las misiones militares no ejecutivas. Y este es precisamente el instrumento que, tal y como pedía expresamente el Consejo, permitirá un mejor empleo de la capacidad militar. Este nuevo mando asumirá la responsabilidad para la planificación y la ejecución de las operaciones militares no ejecutivas de la UE y que, en este momento, son tres misiones de formación en la República Centroafricana, Malí y Somalia.

### —¿Qué aporta esta nueva capacidad?

—La MPCC es un elemento permanente, no incluido en la estructura de mando y control del nivel estratégico, y, como he dicho, es el responsable de la planificación y el mando operativo de las misiones no ejecutivas. Es decir, se encarga de la generación de fuerzas, la puesta en marcha, su conducción y la retirada de las fuerzas de la Unión. Además, el MPCC trabajará en estrecha colaboración con su equivalente civil (el CPCC),

Revista Española de Defensa



El general Kostarakos explica que el nuevo mando para misiones no ejecutivas facilitará la coordinación entre civiles y militares en la planificación y conducción de las operaciones. a través de una célula de coordinación de apoyo conjunto (JSCC), para garantizar la máxima coordinación de las sinergias civiles y el intercambio de conocimientos especializados. Así, esta célula será clave para fortalecer la complementariedad cívico-militar y la cooperación en la planificación y la conducción de las misiones de la PCSD, además de garantizar la coordinación entre civiles y militares sobre el terreno.

### —El Consejo Europeo también ha acordado activar los *Battle Group Packages* para operaciones reales...

-Los Battle Groups tienen ya diez años y han demostrado, incluso sin haber in-

tervenido en una operación real, ser una herramienta muy útil para que nuestros ejércitos puedan trabajar de forma conjunta. Creo que las maniobras que hemos realizado y que nos han llevado a obtener su plena capacidad operativa han sido una fórmula muy provechosa y que han transformado la manera en la que nuestras fuerzas armadas operan de manera conjunta. Esto no ocurría hace diez años. Es decir, ya hemos alcanzado uno de los objetivos, por lo que pienso, y creo que es una opinión compartida por otros muchos Estados miembros, que estamos preparados para desplegar los Battle Gropus si fuera necesario. Esto nos otorga un instrumento particularmente útil en las actuales circunstancias de seguridad, porque hay muchas crisis que necesitan un despliegue rápido, especialmente para cubrir las misiones de Naciones Unidas que requieren un largo periodo de permanencia y que se desarrollen en África y otras áreas cruciales para la seguridad europea. En definitiva, su empleo supondría un paso fundamental en el uso de los medios de los que disponemos.

## -iCómo se implementará la Cooperación Estructurada Permanente (PESCO) en el ámbito de la defensa?

 La puesta en práctica de la PESCO en materia de defensa será un aspecto decisivo a la hora de desarrollar este objetivo, que ya estaba incluido en el tratado de la Unión. Los Estados miembros que estén dispuestos y sean capaces de unirse a esta iniciativa, podrían desarrollar capacidades conjuntamente, invertir en proyectos comunes o crear contingentes multinacionales. El Consejo ya ha llegado a un acuerdo para trabajar sobre los compromisos y criterios a seguir, las formas de gobernanza y los proyectos modulares que se pondrán en marcha en el marco de la cooperación estructurada permanente. Como ha señalado la Alta Representante de la UE, Federica Mogherini, durante la reciente reunión informal de ministros de Defensa celebrada en Tallin, lo que ofrecemos es una plataforma para unir inversiones, unir proyectos y superar así la fragmentación que existe en la industria de la defensa en Europa, de modo que el marco industrial europeo en este sector pueda estar altamente capacitado para desempeñar un mayor papel a nivel global, y creo que la Unión Europea está llamada a ser un proveedor de seguridad creíble en todo el planeta.

#### −¿Cómo valora las misiones actuales de la Unión?

-La UE contribuye a ayudar a diferentes países en los Balcanes, el Cuerno de África, el Sahel y África Central en respuesta al ciclo de inseguridad, violencia e inestabilidad política que padecen. Las no ejecutivas son todas misiones de formación y desempeñan un papel vital en las áreas donde operan. Más concretamente, EUTM-Somalia se lanzó en 2010 y, desde entonces, ha ayudado al fortalecimiento del Gobierno Federal de Transición y de las instituciones de Somalia. Por su parte, EUTM-Malí ha contribuido significativamente en la reconstrucción de las fuerzas armadas de ese país y a satisfacer sus necesidades operativas. Y la misión en la República Centroafricana apoya al nuevo gobierno en la implementación de la reforma de la seguridad en el país.

### - También hay misiones ejecutivas...

—Sí. Además de estas tres operaciones de colaboración con los gobiernos nacionales de los países donde actúan — «Los Battle Groups son un instrumento especialmente útil en las actuales circunstancias de seguridad»

que no implican el uso de la fuerza-, la UE tiene otras tres misiones militares fuera del territorio de la Unión. La más antigua es Eufor Althea, que apoya a las autoridades de Bosnia-Herzegovina y mantiene un entorno seguro en el país. Además, hay dos operaciones navales: Eunavfor Atalanta, de lucha contra la piratería en aguas del Índico, y Eunavfor Med Sophia, que forma parte de una respuesta global de la UE a la cuestión de las migraciones y que trata de abordar el problema no sólo atendiendo a sus componentes físicos, sino también a sus causas fundamentales, incluyendo los conflictos, la pobreza, la represión y el cambio climático. Para ello, la Unión ha movilizado todos los instrumentos de los que dispone con un enfoque global e integrado que incluye, además de la cooperación al desarrollo ya clásica en la política exterior de la UE, medidas de respuesta civil, ayuda humanitaria y operaciones militares.

En conclusión, la naturaleza de los retos a los que se enfrenta actualmente Europa exige respuestas que aborden todos sus aspectos con un enfoque global y de manera concertada. Los militares pueden y deben contribuir a ello en gran medida. Y estamos preparados para cumplir lo que nos encomienden para tener una Unión Europea a salvo y más segura; nos merecemos una Europa más fuerte.

## −¿Está previsto desplegar nuevas operaciones?

—Como ya he dicho, los desafíos a los que se enfrenta actualmente el continente europeo —que son de naturaleza multifacética, ambigua o híbrida— exigen respuestas que aborden todos sus problemas al mismo tiempo y de manera coordinada. Los militares pueden aportar una importante contribución y asumir diferentes cometidos.

### —¿Cómo puede afectar el *Brexit* a las operaciones en curso?

—El Reino Unido sigue siendo un Estado miembro de la UE, que goza de plenos derechos y está plenamente comprometido. Hasta el día en el que Londres abandone la Unión, mantendrá también un papel activo en el contexto de la Estrategia Global y, en particular, continuará su contribución y compromiso con las operaciones de la UE.

# - España participa en todas las misiones de la UE y lidera las operaciones *Sophia* y EUTM-RCA. ¿Cómo valora la contribución española?

—Es una de las más importantes de la Unión. Tengo que resaltarlo: ¡las tropas españolas siempre suscitan admiración de sus comandantes! Sólo puedo elogiarlos por su profesionalidad, dedicación y comprensión de la misión. Representan a España y a la Unión con orgullo y, con toda sinceridad, debo darles las gracias por ello.

Rosa Ruiz



El general Kostarakos junto a la Alta Representante para la Política Exterior y de Seguridad, Federica Mogherini, en una reunión del Comité Militar el pasado mayo.